



# ATA Nº 2/2023

## ASSEMBLEIA ORDINÁRIA

### DE FREGUESIA DE

### PÓVOA DE SANTA IRIA E FORTE DA CASA

Aos DEZANOVE DIAS DO MÊS DE ABRIL DE DOIS MIL E VINTE E TRÊS, pelas vinte e uma horas, nas Antigas Instalações da Junta de Freguesia da Póvoa de Santa Iria, União das Freguesias da Póvoa de Santa Iria e Forte da Casa, reuniu a Assembleia de Freguesia de Póvoa de Santa Iria e Forte da Casa, sob a presidência do Sr. Paulo Alexandre Barroca, estando presentes os seguintes eleitos: -----

#### **Partido Socialista** -----

##### **Membros do Executivo:** -----

- » Ana Cristina Martins Pereira -----
- » Clotilde J. Pinto Da Silva Benavente e Mota -----
- » Paulo Dos Reis Silva Martins -----
- » Rute Isabel Baptista Fernandes -----
- » Tiago André Ferreira Gonçalves -----
- » Néelson Gomes Rocha -----

##### **Membros da Assembleia:** -----

#### **Partido Socialista** -----

- » José Silva Godinho -----
- » Deolinda Pimentel Mendes Borges -----
- » Joaquim Marques Baltazar -----
- » Luís Ricardo Dos Santos Prazeres -----
- » Ricardo Emanuel Bragança Silveira -----
- » Marco Alexandre Matos Fernandes -----

#### **António Inácio Póvoa Mais Forte** -----

- » António José Inácio -----
- » Rosa Maria de Jesus Oliveira Dias Coelho Barral -----
- » Amadeu de Jesus Pinto -----
- » Patrícia Filipa Baptista Fernandes -----
- » Célia Maria dos Santos Silva Brás Nota -----

#### **Bloco de Esquerda** -----

- » Catarina Miranda Lourenço -----





que se a justiça tivesse sido feita, Lula da Silva nunca mais ocuparia um cargo político e passaria muitos anos na prisão. Termina afirmando que Lula da Silva não será bem-vindo a Portugal. -----

**Assunto: PERÍODO ANTES DA ORDEM DO DIA CHEGA – Intervenção** -----

No uso da palavra, o eleito Francisco Fonseca do CHEGA, afirma que o Executivo desrespeita a oposição presente nesta Assembleia. Seguidamente, afirma que em fevereiro deste ano, tinham questionado porque existiam contratos que tinham sido celebrados e ainda não estavam publicados no Portal BASEGOV, e anuncia a lei que obriga tal publicação. Afirma que o Executivo mencionou que todos os contratos estavam no portal, mas não é verdade, pois o contrato assinado para a organização das festas não consta no portal. Afirma que consultando este portal, nos últimos 8 anos apenas se encontram disponíveis 6 contratos celebrados pela autarquia, e questiona se não estarão muitos mais contratos por publicar neste portal. Afirma que também questionaram porque é que o contrato celebrado com a Associação Adra não veio para aprovação desta Assembleia, e anuncia a lei que obriga que este tipo de contratos venha a esta Assembleia para aprovação. Seguidamente questiona sobre o novo site da autarquia. Afirma que, no site, quando se consulta as propostas aprovadas neste mandato, não se encontra disponível uma única proposta do CHEGA, referindo que desde o início deste mandato, já foram aprovadas 13 propostas do CHEGA, e nenhuma se encontra disponível no site. Afirma que a 07 de março deste ano, a Comissão de Toponímia desta Assembleia solicitou uma reunião com a Sra. Presidente da Junta para que prestasse alguns esclarecimentos sobre temas relacionados com esta Comissão, e passados 43 dias ainda não houve resposta a esse pedido. Afirma que o Executivo presta um mau serviço à democracia. -----

**Assunto: PERÍODO ANTES DA ORDEM DO DIA BE – Intervenção** -----

No uso da palavra, a eleita Catarina Lourenço do BE, questiona o Executivo sobre os Centros de Saúde, pois foi anunciado que iria haver uma reunião com todos os Presidentes de Junta do Concelho, com o Presidente da Câmara e com o CEO da Saúde. Questiona sobre a Carris Metropolitana, em que foram identificados vários erros deste projeto. Questiona sobre o Projeto Freguês Júnior e sobre o Roteiro Gastronómico. Relativamente ao site, e a todos os meios de comunicação referentes à Freguesia, afirma que não estão atualizados e questiona para quando a sua reformulação. Relativamente à Educação, questiona como tem estado a decorrer este período, pois no início havia muita falta de professores. Chama à atenção para a degradação do balneário da Escola Dom Martinho e solicita que esta informação seja passada à Câmara Municipal. -----



**Assunto: PERÍODO ANTES DA ORDEM DO DIA PS – Intervenção -----**

-----  
No uso da palavra, o eleito Joaquim Baltazar do PS, congratula a requalificação das zonas de bem-estar na freguesia. Seguidamente, questiona a Sra. Presidente da Junta sobre as obras que estão a decorrer na Rua Padre Américo, e se tem havido reclamações por parte dos moradores. Questiona também se esta mesma obra, apenas vai até aos Correios. -----

**Assunto: PERÍODO ANTES DA ORDEM DO DIA PS – Intervenção -----**

-----  
No uso da palavra, o eleito Luís Prazeres do PS, congratula o aumento dos eventos culturais na freguesia. -----

**Assunto: PERÍODO ANTES DA ORDEM DO DIA PS – Intervenção -----**

-----  
No uso da palavra, o eleito Marco Fernandes do PS, presta um voto de congratulação aos atletas da freguesia que nos últimos meses prestaram provas com sucesso nomeadamente, a Escola de Karaté Shotokan Pedro Duarte, a Equipa Michael Team Loyos Fighting. Termina homenageando todos as associações e atletas da freguesia. -----

**Assunto: PERÍODO ANTES DA ORDEM DO DIA CDU – Intervenção -----**

-----  
No uso da palavra, a eleita Manuela Viriato da CDU, afirma que o Projeto Carris Metropolitana não está a atingir as expectativas na união de freguesias, pois os horários das carreiras continuam insuficientes. Enumera alguns exemplos de carreiras com horários insuficientes. Afirma que os horários das carreiras estão desfasados dos horários dos comboios. Termina solicitando que a Junta de Freguesia faça esforços para que a Carris Metropolitana satisfaça as necessidades da freguesia. -----

**Assunto: PERÍODO ANTES DA ORDEM DO DIA AIPMF – Intervenção -----**

-----  
No uso da palavra, o eleito António Inácio do AIPMF, questiona a Sra. Presidente da Junta sobre algumas questões nomeadamente as passadeira de peões da freguesia, falta de parqueamentos na freguesia, as podas das arvores, as roulottes na Estrada dos Caniços e na Rua Adriano Correia de Oliveira, o esgoto a céu aberto na Rua José Fontana na Vila do Forte da Casa, a lixeira na Estrada dos Caniços, rendas das garagens na Praceta da Encosta na Póvoa de Santa Iria e quais as restantes garagens que a Junta tem arrendadas, na Rua António Aleixo existe um quiosque fechado há alguns meses, a varrição não está a



resultar apesar dos esforços dos trabalhadores da freguesia, questiona onde estão a varredora e a retroescavadora, zonas verdes da freguesia estão secas e dá exemplos com fotos de algumas das zonas, corte de arvores feito na Estrada dos Caniços continua lá e pode haver um acidente, na Avenida Vicente Valente está a ser reparado um poste que deveria ter sido vedado. Seguidamente questiona sobre o Protocolo do Gás. -----  
-----

**Assunto: PERÍODO ANTES DA ORDEM DO DIA AIPMF – Intervenção** -----  
-----

No uso da palavra, a eleita Rosa Barral do AIPMF, sobre a Desagregação da União de Freguesias, pois a mesma foi chumbada na Assembleia Municipal por falta de documentação essencial que fundamentava essa proposta, e questiona a Sra. Presidente da Junta porque não entregou à Assembleia Municipal toda a documentação solicitada. Seguidamente questiona sobre o brasão da Vila do Forte da Casa. -----  
-----

**Assunto: PERÍODO ANTES DA ORDEM DO DIA AIPMF – Intervenção** -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Amadeu Pinto do AIPMF, relativamente à Carris Metropolitana afirma que todo o projeto deve ser pensado, e por isso a Comissão de Toponímia e Transportes solicitou a reunião à Sra. Presidente da Junta. Afirma que os transportes ao fim de semana não foram tidos em conta. Seguidamente menciona que na Rua da Mata existem muitos abusos no estacionamento e solicita que sejam sancionados. -----  
-----

**Assunto: PERÍODO ANTES DA ORDEM DO DIA NG – Intervenção** -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Bruno Marquitos da NG, congratula as duas vigílias organizadas pela Comissão de Saúde desta Assembleia, nos centros de saúde da freguesia. Solicita que as reuniões no âmbito deste tema da saúde, sejam com o Sr. Ministro ou com o Sr. Presidente da Camara, sejam comunicadas a esta Assembleia. Questiona se a solução para este problema irá ser conhecida até dia 30 de abril, tal como mencionado pela Sra. Presidente na 2ª vigília. Questiona se a saída da Dra. Sofia Theriaga do Aces teve algum impacto. Seguidamente, afirma que existe uma grande dificuldade de circulação em frente da Escola Dom Martinho Vaz Castelo Branco, nas horas da manhã derivado aos pais irem deixar os seus filhos na escola. Solicita que sejam criados locais seguros para este efeito. Relativamente à saúde mental, questiona o que tem sido feito para reforçar esta área. Relativamente às IPSS, questiona se a Junta tem noção das dificuldades sentidas e se tem algum plano de apoio para as instituições. Afirma que existe uma arvore na Rua Marquês de Pombal, que está a romper os muros do jardim e questiona para quando a sua remoção.



Termina questionando qual o ponto de situação do campo de voleibol na frente ribeirinha. -----  
-----

**Assunto: PERÍODO ANTES DA ORDEM DO DIA NG – Intervenção** -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Paulo Ramos da NG, congratula os Bombeiros Voluntários da Póvoa de Santa Iria pelo 80º aniversário. Questiona a Sra. Presidente sobre as festas, se já existe algum protocolo ou algum conceito de organização. Questiona sobre a higiene urbana na rua junto da PSP. -----  
-----

**Assunto: PERÍODO ANTES DA ORDEM DO DIA EXECUTIVO – Resposta** -----  
-----

No uso da palavra, a Sra. Presidente da Junta relativamente às questões colocadas pelo CHEGA, afirma que no Portal BASE constam os contratos com valor acima de 5000€, em relação ao site afirma que estará pronto na 1ª semana de maio. Em relação às questões enviadas pela Comissão de Toponímia, afirma que respondeu ao email. Relativamente aos centros de saúde, afirma que os Presidentes de Junta do concelho, juntamente com o Presidente da Câmara Municipal reuniram com o Ministro da Saúde, em que falaram da situação grave que se passa no concelho, tendo sido informados que iriam ser tomadas medidas concretas para o concelho. Relativamente à Carris Metropolitana, afirma que tem escrito a reportar muitas dificuldades que fregueses têm feito chegar à Junta de Freguesia. Informa que já solicitou por duas vezes uma reunião com a empresa, mas ainda não obteve resposta. Afirma que irá continuar a insistir para melhorar as condições dos transportes na freguesia. Relativamente ao Projeto Freguês Júnior, informa que lançaram o desafio às escolas primárias, mas ainda não obtiveram resposta positiva. Relativamente ao Roteiro Gastronómico, informa que já está no site. Afirma que convidaram pastelarias e restaurantes a aderir sem custos, elaboraram um selo autocolante para os aderentes colocarem nas vitrines, e pode ser consultado no site. Em relação à questão da Educação, afirma que houve dificuldades no início do ano letivo, mas de momento não tem conhecimento de dificuldades ou falta de professores. Relativamente à obra a decorrer na Rua Padre Américo, no Forte da Casa, informa que teve início no dia 03 de abril e tem uma duração aproximada de 120 dias. Afirma que a obra irá ser até depois do posto dos CTT. Relativamente às passeadeiras e parqueamentos, informa que a Junta fez uma adjudicação para pintura e remarcação de passeadeiras, e também é objetivo a remarcação de alguns lugares de estacionamento. Informa que no caso de remarcações é da responsabilidade da Junta de Freguesia, e pinturas novas são da responsabilidade da Câmara Municipal. Relativamente às podas das árvores, informa que estão atentos e vão reportando à Câmara Municipal. Informa que as rendas das garagens estão previstas no orçamento. Relativamente à varredoura, informa que teve uma avaria e tem estado a trabalhar de forma intermitente. Em relação à retroescavadora, informa que a mesma está quase sempre no cemitério municipal. Relativamente à



questão sobre as bilhas de gás, afirma que esse protocolo foi assinado antes do final do ano e porque ainda não foi aprovado nesta Assembleia de Freguesia, a Junta de Freguesia não aderiu e decidiu encaminhar os fregueses para outras Juntas de Freguesia mais próximas que tenham aderido. Relativamente ao Brasão da Vila do Forte da Casa, informa que está a ser limpo e preparado para colocação noutra local. Relativamente à Rua da Mata, informa que a Câmara Municipal pintou as raia e demarcou de forma a que a circulação seja feita com segurança, mas se existe estacionamento abusivo, a PSP terá que intervir. Relativamente à questão da Saúde Mental, apenas informa que reuniram com o Sr. Ministro da Saúde. Relativamente à Rua Américo Costa, informa que já está implementado noutra escola o projeto, e irá propor que se estenda a outras escolas. Em relação à árvore que está na Rua Marques de Pombal, informa que tem insistido com a Câmara no seu corte para precaver algum acidente. Relativamente às Festas da Freguesia, informa que ainda não foi tomada nenhuma decisão. Relativamente à Higiene Urbana, afirma que é feita todos os dias da forma mais eficaz possível. -----

**Assunto: PERÍODO ANTES DA ORDEM DO DIA AIPMF – Intervenção** -----

No uso da palavra, a eleita Rosa Barral do AIPMF, afirma que a Sra. Presidente não respondeu à questão sobre a desagregação da união de freguesias. -----

**Assunto: PERÍODO ANTES DA ORDEM DO DIA AIPMF – Intervenção** -----

No uso da palavra, o eleito Amadeu Pinto do AIPMF, afirma que o cemitério tem um lençol de água subterrâneo, e questiona se a ser verdade esta informação, esta água não poderia ser aproveitada para a rega da união de freguesias. -----

**Assunto: PERÍODO ANTES DA ORDEM DO DIA EXECUTIVO – Resposta** -----

No uso da palavra, a Sra. Presidente da Junta afirma desconhecer se existe algum lençol de água no cemitério. Informa que irá obter informação para verificar a veracidade e se é possível esse aproveitamento da água. -----

**Assunto: PERÍODO ANTES DA ORDEM DO DIA AIPMF – Intervenção** -----

No uso da palavra, o eleito António Inácio do AIPMF, questiona sobre a roulotte que está junto do Millennium. Afirma que na Avenida Póvoa de Dom Martinho, junto do CPCD, existe outra roulotte com



-----  
pessoas a habitar. -----  
-----

**Assunto: PERÍODO ANTES DA ORDEM DO DIA EXECUTIVO – Resposta** -----  
-----

No uso da palavra, a Sra. Presidente da Junta informa que esses casos estão identificados, e são acompanhados pela ação social da Câmara Municipal. -----  
-----

**Assunto: PERÍODO ANTES DA ORDEM DO DIA AIPMF – Intervenção** -----  
-----

No uso da palavra, a eleita Rosa Barral do AIPMF, afirma que a Sra. Presidente continua a não responder à questão sobre a desagregação da união de freguesias. -----  
-----

Sra. Presidente da Junta afirma que entregou a documentação e não tem mais nada a dizer. -----  
-----

**Assunto: PERÍODO ANTES DA ORDEM DO DIA NG – Intervenção** -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Paulo Ramos da NG, questiona se existe algum conceito de atribuição da organização das festas da freguesia. -----  
-----

**Assunto: PERÍODO ANTES DA ORDEM DO DIA NG – Intervenção** -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Bruno Marquitos da NG, questiona sobre os centros de saúde, qual será a resolução do problema. Questiona se já existe alguém para substituir a Diretora Executiva do ACES. Questiona se o Projeto Kiss & Drive também se destina a veículos pessoais. -----  
-----

Sra. Presidente da Junta informa que o Kiss & Drive é mesmo para particulares que vão deixar os seus filhos às escolas. Informa que na reunião com o Sr. Ministro da Saúde, nada lhes foi dito em relação à Diretora Executiva do ACES. Relativamente às Festas, informa que pretendem manter o mesmo modelo do ano anterior. -----  
-----

**Assunto: PERÍODO ANTES DA ORDEM DO DIA CDU – Intervenção** -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Mário Conde da CDU, questiona sobre medidas que estejam a ser implementadas sobre a mobilidade. Informa que a quantidade de habitantes que virá para a área onde se





situa o Aldi, não haverá capacidade de estacionamento. Informa que os passeios da freguesia não servem para andar com uma cadeira de rodas, com um carrinho de bebé ou mesmo alguém com muletas. Solicita que sejam requalificados os passeios. Afirma que existe imensa quantidade de postes e sinalização nos passeios da freguesia, o que dificulta a mobilidade. -----  
-----

**Assunto: PERÍODO ANTES DA ORDEM DO DIA EXECUTIVO – Resposta** -----  
-----

No uso da palavra, a Sra. Presidente da Junta informa que existem situações que preocupam o Executivo, e vão sendo corrigidas por não ser possível corrigir tudo de uma vez só. -----  
-----

**INTERVENÇÃO DO PÚBLICO – Sr. Ricardo Afonso** -----  
-----

No uso da palavra, o cidadão Ricardo Afonso, morador na Praceta do Forte Quintela Pequena, no Forte da Casa, afirma que entra água nas garagens e questiona o que tem de fazer para que a situação se resolva. -----  
-----

**INTERVENÇÃO DO PÚBLICO – Sr. António Nabais** -----  
-----

No uso da palavra, o cidadão António Nabais convida a Sra. Presidente da Junta a visitar a Rotunda dos Caniços, na Póvoa de Santa Iria, em que considera ser inadmissível estar colocado um Outdoor há 5 anos desde a campanha eleitoral. Afirma que está degradado e com um aspeto horrível. -----  
-----

**INTERVENÇÃO DO PÚBLICO – Sr. José Carlos Silva** -----  
-----

No uso da palavra, o cidadão José Carlos Silva afirma que tentou por várias vezes falar com a Sra. Presidente da Junta e nunca o conseguiu. Seguidamente, questiona sobre o seu lugar no Mercado do Levante na Póvoa de Santa Iria. Afirma que a fiscal que anda no Mercado, anota num simples caderno os pagamentos que recebe, e não num documento oficial da Junta de Freguesia, e que muitos dos vendedores se queixam que as suas dívidas estão no dobro. -----  
-----

**INTERVENÇÃO DO PÚBLICO – Sr. Fernando Fernandes** -----  
-----

No uso da palavra, o cidadão Fernando Fernandes, morador na Rua Álvaro Guerra no Forte da Casa, afirma que na traseira da sua casa existe o Parque de Merendas Salgueiro Maia, e que no ano passado plantaram árvores para o dia da árvore, mas nunca mais as regaram, sendo que metade delas já foram -----  
-----



arrancadas. Solicita que as mesmas sejam tratadas. Seguidamente afirma que o Cemitério está uma desgraça, cheio de ervas. -----  
-----

**INTERVENÇÃO DO PÚBLICO – Sr. Diogo Monteiro** -----  
-----

No uso da palavra, o cidadão Diogo Monteiro alerta sobre as obras que começaram recentemente na Rua Padre Américo, no Forte da Casa, e chama a atenção para a forma como está regulado o trânsito. -----  
-----

**INTERVENÇÃO DO PÚBLICO – Sr. Vasco Jesus (ANEXO 2)** -----  
-----

Sr. Presidente da Assembleia procede à leitura de uma questão enviada através de email, pelo cidadão Vasco Jesus, sobre limpeza das árvores na Rua Carlos Marques, na Póvoa de Santa Iria. Chama à atenção para a recolha do lixo na Urbanização Pretas do Morgado. Chama à atenção para o terreno adquirido pela Câmara Municipal na Praça dos Lagares. Questiona para quando uma passagem pedonal na Urbanização Pretas do Morgado. -----  
-----

**INTERVENÇÃO DO PÚBLICO – Sr. João Parreira (ANEXO 3)** -----  
-----

Sr. Presidente da Assembleia procede à leitura de um email recebido do cidadão João Parreira sobre o estado do campo de voleibol na Zona Ribeirinha. -----  
-----

**INTERVENÇÃO DO PÚBLICO - EXECUTIVO – Resposta** -----  
-----

No uso da palavra, a Sra. Presidente da Junta relativamente à questão do Sr. Ricardo Afonso, informa que encaminhou para a Câmara Municipal a questão e solicitou a avaliação da situação. Está a aguardar a visita técnica para se deslocar ao local e tentar resolver o problema. Relativamente à questão do Sr. António Nabais, informa que a Junta já reportou a todas as instituições, mais que uma vez, mas ainda não obtiveram resposta. Afirma que vão continuar a insistir para resolver a situação. Relativamente à questão do Sr. José Carlos Silva, afirma que está a par da situação. Afirma que o Sr. José Carlos Silva levantou algumas acusações graves contra a trabalhadora da Junta. Informa que mercado tem um regulamento, e que ao fim de várias faltas sem justificação, o lugar é retirado. Relativamente ao Sr. Fernando Fernandes, afirma que houve algumas árvores que morreram, foram substituídas e o espaço está limpo, requalificaram os grelhadores, e estranha o cidadão vir falar neste assunto novamente pois a situação atual não é a que refere. Em relação à limpeza do cemitério, concorda que tinha algumas ervas na semana passada, mas já



começaram a fazer uma limpeza mais frequente. Relativamente à questão do Sr. Diogo Monteiro, a obra na Rua Padre Américo, e refere que se aperceberam logo no 1º dia dessa situação. Informa que reportaram o SMAS e foi lá colocado um polícia diariamente a gerir o transito. Relativamente às questões enviadas pelo Sr. Vasco Jesus, informa que relativamente à Urbanização Pretas do Morgado, já tinha sido enviado para a Câmara Municipal uma solicitação de requalificação daquela zona da Praça dos Lagares, mas ainda não tiveram resposta. Afirma que tem sido reforçada a limpeza junta da EPAL. Relativamente à questão do campo de voleibol, enviada pelo Sr. João Parreira, informa que o mesmo email foi enviado para a Câmara Municipal, pois a gestão daquele espaço é deles. -----

**Assunto da Ordem do Dia: PONTO 1 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções que transitaram da Assembleia do dia 7/12/2022 – MOÇÃO SAUDAÇÃO ATLETA DIOGO MATOS – CHEGA -----**

No uso da palavra, o eleito Pedro Bernardo do CHEGA, procede à leitura da Moção de Saudação Atleta Diogo Matos (ANEXO 4). -----

No uso da palavra, a eleita Catarina Lourenço do BE, sugere que seja feita uma alteração na moção, onde se lê “ao serviço de Portugal” seja trocado por “em representação de Portugal”. -----

No uso da palavra, o eleito Marco Fernandes do PS, afirma que o atleta Diogo Matos dignifica a freguesia e é um motivo de orgulho para todos os habitantes da mesma, e por esse motivo o PS já tinha feito um voto de saudação na última assembleia. Solicita que a moção possa ser alterada, em vez de ser apenas do CHEGA, seja uma proposta de todas as bancadas. -----

Sr. Presidente da Assembleia esclarece que todas as propostas que sejam aprovadas pela Assembleia, independentemente da bancada, saem sempre como propostas da Assembleia. -----

No uso da palavra, o eleito Francisco Fonseca do CHEGA, afirma que não vê necessidade da alteração sugerida pelo BE. Relativamente à alteração sugerida pelo PS, concorda que seja uma proposta de todas as bancadas. -----



Sr. Presidente coloca a votação a Moção de Saudação Atleta Diogo Matos (ANEXO 4) apresentada pelo CHEGA. -----  
-----

**APROVADA POR UNANIMIDADE.** -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: PONTO 1 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções que transitaram da Assembleia do dia 7/12/2022 – MOÇÃO POR UMA FREGUESIA MAIS EFICIENTE E SUSTENTÁVEL – CHEGA** -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Francisco Fonseca do CHEGA, procede à leitura da MOÇÃO POR UMA FREGUESIA MAIS EFICIENTE E SUSTENTÁVEL (ANEXO 5). -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Luís Prazeres do PS, solicita um esclarecimento nomeadamente dos custos dos pontos 1,2,3,4,12,14 e 17. Afirma que por mais que a Junta de Freguesia queira ser mais sustentável, não é fácil. Afirma que é populista apresentar este tipo de propostas, mas tem que se ser mais criteriosos e responsáveis na apresentação das mesmas. Afirma que os investimentos pedidos nesta moção não podem ser suportados pelo orçamento aqui aprovado. Termina afirmando que esta moção é irresponsável e populista. -----  
-----

No uso da palavra, a eleita Catarina Lourenço do BE, afirma que se podem anular vários objetivos desta proposta que se contradizem entre eles), e alguns deles são válidos, mas considera que esta moção deverá ser discutida com mais tempo e cuidado. Sugere que a moção desça para a Comissão de Ambiente. Afirma que a moção tem 14 propostas, e o plano de sustentabilidade não abarca todas elas. Afirma que algumas destas propostas já foram apresentadas pelo BE e aprovadas. -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Francisco Fonseca do CHEGA, afirma que a sua bancada não tem nenhum comité central. Afirma que a proposta é adequada à realidade da freguesia. Afirma que após consultarem várias entidades, o custo inicial desta moção será de cerca de 50 000€, mas que irá ser recuperado mais tarde com as poupanças em termos energéticos e combustíveis. -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Luís Prazeres do PS, questiona quais seriam as rubricas que o CHEGA considera não fazerem sentido, e canalizar essas verbas para esta moção. -----  
-----



No uso da palavra, a eleita Catarina Lourenço do BE, afirma que não foi respondida a proposta de descida à Comissão de Ambiente, desta moção. -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Francisco Fonseca do CHEGA, afirma que quer levar esta proposta a votação. Reafirma que existem rubricas no orçamento que podem ser canalizadas as verbas no investimento desta moção. -----  
-----

Sr. Presidente coloca a votação a **MOÇÃO POR UMA FREGUESIA MAIS EFICIENTE E SUSTENTÁVEL (ANEXO 5)**, apresentada pelo CHEGA. -----  
-----

**MOÇÃO APROVADA** com 6 votos contra do PS, 6 abstenções (NG 3, CDU 2 e BE 1) e com 7 votos a favor (AIPMF 5 e CHEGA 2). -----  
-----

**DECLARAÇÃO DE VOTO – NG** -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Bruno Marquitos da NG, afirma que a execução das propostas desta moção acarreta um aumento de trabalho para os operacionais da Junta de Freguesia, o que pode sobrecarregar as suas funções. Termina, afirmando que não quiseram ser força de bloqueio para a sua aprovação, uma vez que concordam com algumas das propostas. -----  
-----

**DECLARAÇÃO DE VOTO – PS** -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Luís Prazeres do PS, afirma que a sua bancada não vota contra por ser uma proposta sobre a sustentabilidade, mas pelo facto de ser um valor alto e não suportável pelo atual orçamento da Junta de Freguesia. -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: PONTO 1 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções que transitaram da Assembleia do dia 7/12/2022 – MOÇÃO MEDIDAS DE TRANSPARÊNCIA AUTÁRQUICA - BE** -----  
-----

No uso da palavra, a eleita Catarina Lourenço do BE, procede à leitura da **MOÇÃO MEDIDAS DE TRANSPARÊNCIA AUTÁRQUICA – ATUALIZAÇÃO DO PORTAL BASE (ANEXO 6)**. -----  
-----



No uso da palavra, o eleito Luís Prazeres do PS, solicita o esclarecimento à Sra. Presidente da Junta se o portal está atualizado. Afirma que concordam com os princípios anunciados pela Junta de Freguesia. Termina questionando a bancada do BE, se podem indicar quais os contratos que não foram colocados no portal. -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Mário Conde da CDU, concorda com esta moção pois neste momento ainda é possível haver contratações públicas excecionais. Questiona se a Junta de Freguesia tem atualizado os seus trabalhadores, com formações, para conseguirem cumprir toda a legislação. -----  
-----

No uso da palavra, a Sra. Presidente da Junta afirma que o Portal Base é uma obrigação legal, e tem de ser cumprida. Informa que os trabalhadores têm tido as devidas formações. Afirma que todos os contratos superiores a 5000€ constam no portal. -----  
-----

No uso da palavra, a eleita Catarina Lourenço do BE, afirma que esta moção foi apresentada na Assembleia de 07.12.2022, e nessa altura o Portal Base não estava atualizado. Afirma que quanto aos contratos que devem estar no portal, apenas a Junta pode responder a isso. -----  
-----

Sr. Presidente da Assembleia coloca a votação a MOÇÃO MEDIDAS DE TRANSPARÊNCIA AUTÁRQUICA, apresentada pela bancada do BE. -----  
-----

**APROVADA POR UNANIMIDADE.** -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: PONTO 1 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções que transitaram da Assembleia do dia 7/12/2022 – MOÇÃO NÓ DOS CANIÇOS – AIPMF** -----  
-----

No uso da palavra, a eleita Célia Nota do AIPMF, procede à leitura da **MOÇÃO NÓ DOS CANIÇOS.** -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Bruno Marquitos da NG, afirma que Loures já tem aprovado o protocolo para a saída na autoestrada, em Bobadela-São João da Talha. Questiona como é possível que em Loures se resolva em meses, o que em Vila Franca de Xira de anda há anos a tentar resolver. Afirma que o seu partido tem defendido acerrimamente a construção deste nó. Termina afirmando que estarão sempre ao lado de propostas para a construção do Nó dos Caniços. -----  
-----



No uso da palavra, o eleito Joaquim Baltazar do PS, afirma que esta moção já tinha sido apresentada na Assembleia de 27.05.2021. Afirma que todos os eleitos presentes anseiam pela abertura do Nó dos Caniços. Afirma que este assunto já foi tratado na Assembleia Municipal e na Área Metropolitana de Lisboa. Afirma que em alguns pontos da proposta do AIPMF, dizem menos verdades. Afirma que o que está a congestionar a circulação são o excesso de semáforos. Afirma que esta proposta é meramente um aproveitamento político do trabalho que outros andam a fazer há muito tempo. Afirma que a sua bancada votará a favor desta proposta, se os pontos 3 e 5 sejam retirados da mesma. Caso não sejam retirados, a sua bancada irá abster-se com uma declaração de voto. -----

No uso da palavra, o eleito Mário Conde da CDU, afirma que esta moção é muito válida na sua génese, sendo mesmo uma ambição da CDU, que a tem levado às mais variadas instâncias. Afirma que existe um problema muito grave na proposta, que é o ponto 5, pois considera que a construção de ciclovias não gera constrangimentos. Afirma que votam a favor, caso o ponto 5 seja retirado da moção, se não for retirado irão abster-se. -----

No uso da palavra, o eleito Amadeu Pinto do AIPMF, afirma que uma moção destas irá sempre aparecer quando necessário, até que as coisas sejam resolvidas. Termina informado que concordam com a retirada do ponto 5, mas o ponto 3 permanece. -----

Sr. Presidente da Assembleia coloca a votação a **MOÇÃO NÓ DOS CANIÇOS**, apresentada pela bancada AIPMF. -----

**MOÇÃO APROVADA** com 13 votos a favor (AIPMF 5, NG 3, CDU 2, CHEGA 2 e BE 1) e 6 abstenções da bancada do PS. -----

**DECLARAÇÃO DE VOTO – PS** -----

No uso da palavra, o eleito Joaquim Baltazar do PS, afirma que a sua se absteve derivado a não terem retirado os pontos 3 e 5, conforme solicitado e por não corresponderem à realidade. -----

**Assunto da Ordem do Dia: PONTO 2 - Deliberação de atas das Assembleias de Freguesia por aprovar. ATA 28.04.2022 (ANEXO 8)** -----



APROVADA POR UNANIMIDADE. -----

Assunto da Ordem do Dia: PONTO 2 - Deliberação de atas das Assembleias de Freguesia por aprovar. ATA 28.06.2022 (ANEXO 9) -----

APROVADA POR UNANIMIDADE. -----

Assunto da Ordem do Dia: PONTO 2 - Deliberação de atas das Assembleias de Freguesia por aprovar. ATA 22.09.2022 (ANEXO 10) -----

APROVADA POR UNANIMIDADE. -----

Assunto da Ordem do Dia: PONTO 2 - Deliberação de atas das Assembleias de Freguesia por aprovar. ATA 07.12.2022 (ANEXO 11) -----

APROVADA POR UNANIMIDADE. -----

Assunto da Ordem do Dia: PONTO 2 - Deliberação de atas das Assembleias de Freguesia por aprovar. ATA 19.01.2023 (ANEXO 12) -----

APROVADA POR UNANIMIDADE. -----

**Assunto da Ordem do Dia: PONTO 3 -** Apreciação da informação escrita da senhora Presidente da Junta de Freguesia acerca da atividade e situação financeira da freguesia, nos termos da alínea e) n° 2 do artigo 9° da Lei n° 75/2013, de 12 de setembro. (ANEXO 13). -----

No uso da palavra, a Sra. Presidente da Junta informa que os eleitos têm na sua posse a Informação Escrita, e fica disponível para alguma dúvida que surja. -----

**Assunto da Ordem do Dia: PONTO 3 -** Apreciação da informação escrita da senhora Presidente da Junta de Freguesia acerca da atividade e situação financeira da freguesia, nos termos da alínea e) n° 2 do artigo 9° da Lei n° 75/2013, de 12 de setembro. (ANEXO 13). **CHEGA** -----

No uso da palavra, o eleito Francisco Fonseca do CHEGA, questiona por que motivo não é apresentado a secção destinada às medidas e ações tomadas pelo Executivo, para implementar as propostas, moções e





recomendações aprovadas em Assembleia de Freguesia. -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: PONTO 3** - Apreciação da informação escrita da senhora Presidente da Junta de Freguesia acerca da atividade e situação financeira da freguesia, nos termos da alínea e) nº 2 do artigo 9º da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro. (ANEXO 13). **AIPMF** -----  
-----

No uso da palavra, a eleita Rosa Barral do AIPMF, afirma que foram efetuados poucos atendimentos no período contemplado na Informação Escrita. -----  
-----

Sra. Presidente da Junta esclarece que estes atendimentos foram efetuados apenas pela técnica da Junta de Freguesia, sendo que serão mais do dobro, pois também são realizados pelas técnicas da Câmara Municipal, que não fornece os dados. -----  
-----

No uso da palavra, a eleita Rosa Barral questiona qual a diferença entre audições com advogado e o apoio jurídico. -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: PONTO 3** - Apreciação da informação escrita da senhora Presidente da Junta de Freguesia acerca da atividade e situação financeira da freguesia, nos termos da alínea e) nº 2 do artigo 9º da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro. (ANEXO 13). **BE** -----  
-----

No uso da palavra, a eleita Catarina Lourenço do BE sugere que detalhem o contexto das reuniões mencionadas no relatório. Questiona sobre a abertura de propostas para atribuição de bancas no Mercado Retalhista do Forte da Casa. Questiona sobre a reunião com técnicos da Câmara Municipal e com um munícipe, sobre estacionamento na Rua da República. Questiona se tem sido avaliada a situação do estacionamento noutros locais da freguesia. Questiona sobre as reuniões do CLAS. Questiona sobre a reunião com a empresa HELPIDEZ. Questiona sobre as reuniões com a Câmara Municipal e Proteção Civil, sobre as Festas Anuais da Póvoa de Santa Iria. Questiona sobre a reunião com a PSP e Bombeiros, sobre as festas do Forte da Casa. Questiona sobre a Festa Animal 2023. Questiona sobre as reuniões com a empresa LEMONFIT e JPR. Questiona sobre a reunião com a Câmara Municipal no âmbito da implementação Rede Territorial de Apoio à Vítima e criação da Comissão de Proteção da Pessoa Sénior. Questiona sobre os dados sobre a violência doméstica, que ficaram de ser entregues a esta Assembleia. Afirma que apenas foram mencionadas as moções uma vez, num relatório anterior, e considera que seria bastante útil continuar a mencionar futuramente. Sugere que na prestação de serviços, no âmbito social, sejam postados a comparação com os apoios prestados no mesmo período do ano anterior. -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: PONTO 3** - Apreciação da informação escrita da senhora Presidente da Junta de Freguesia acerca da atividade e situação financeira da freguesia, nos termos da alínea e) nº 2 do artigo 9º da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro. (ANEXO 13). **PS** -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Joaquim Baltazar do PS realça o bom trabalho desenvolvido pelo Executivo, neste trimestre referido no relatório. -----  
-----



**Assunto da Ordem do Dia: PONTO 3 -** Apreciação da informação escrita da senhora Presidente da Junta de Freguesia acerca da atividade e situação financeira da freguesia, nos termos da alínea e) nº 2 do artigo 9º da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro. (ANEXO 13). **CDU** -----

No uso da palavra, o eleito Mário Conde da CDU afirma estranhar que num período tão alargado, como consta no relatório, apenas tenham existido reuniões com 4 empresas. Afirma que ainda lhe causa mais estranheza, que uma dessas empresas seja a HELPIDEZ, pois está constituída para eventualmente vir a organizar as festas da freguesia. Afirma que a ANIMATUDO, empresa que organizou as festas da freguesia em 2022, desde 03 de outubro de 2022 que já existe enquanto empresa e foi constituída pelo Sr. Paulo Jorge da Costa Pereira. -----

**Assunto da Ordem do Dia: PONTO 3 -** Apreciação da informação escrita da senhora Presidente da Junta de Freguesia acerca da atividade e situação financeira da freguesia, nos termos da alínea e) nº 2 do artigo 9º da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro. (ANEXO 13). **NG** -----

No uso da palavra, o eleito Bruno Marquitos da NG afirma que é com satisfação que vê as sugestões da sua bancada, em relação ao desenvolvimento de alguns pontos, serem realizadas, mas ainda não na sua totalidade, pois o que sugeriram seria desenvolver o teor das reuniões. Questiona sobre a reunião com os técnicos da Câmara Municipal sobre o estacionamento na Rua da República. Questiona sobre a reunião com a empresa HELPIDEZ. Reunião com a PSP e Bombeiros, sobre as festas da freguesia. Questiona sobre a reunião com o ACES ESTUÁRIO DO TEJO. -----

**Assunto da Ordem do Dia: PONTO 3 -** Apreciação da informação escrita da senhora Presidente da Junta de Freguesia acerca da atividade e situação financeira da freguesia, nos termos da alínea e) nº 2 do artigo 9º da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro. (ANEXO 13). **AIPMF** -----

No uso da palavra, a eleita Célia Nota do AIPMF afirma que ao dia de hoje, 19 de abril, e as festas do Forte da Casa se vão realizar em junho, e ainda não se sabe o que se vai fazer ou quem vai organizar. Afirma que isto explica a maneira como é gerida esta freguesia. -----

**Assunto da Ordem do Dia: PONTO 3 -** Apreciação da informação escrita da senhora Presidente da Junta de Freguesia acerca da atividade e situação financeira da freguesia, nos termos da alínea e) nº 2 do artigo 9º da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro. (ANEXO 13). **EXECUTIVO - RESPOSTA**-----

No uso da palavra, a Sra. Presidente da Junta afirma que o quadro a mencionar as moções aprovadas foi uma falha e desta vez não veio a acompanhar a Informação Escrita, e que da próxima vez voltará a estar anexado. Relativamente aos prestadores de serviços de Apoio Jurídico, afirma que são os advogados que prestam apoio à população, e pertencem ao Núcleo de Vila Franca de Xira da Ordem dos Advogados. Relativamente ao Mercado, afirma que sempre que há vagas nas bancas ou lojas, é feito um edital público, e os candidatos podem concorrer aos lugares disponíveis. Existe uma base de licitação, e depois é feita uma reunião com os interessados. Relativamente à Rua da República, afirma que a Junta recebeu um pedido de um conjunto de moradores, por causa do estacionamento. Foi informada a Câmara Municipal que enviou os técnicos, e juntamente com os moradores, foram avaliar o local e a proposta apresentada



pelos moradores. Relativamente ao CLAS, informou que reuniram e deliberam propostas e candidaturas apresentadas, como o exemplo candidaturas que as instituições fazem para efetuar obras. Relativamente à empresa HELPI10, questiona como é que o eleito Mário Conde da CDU, associou esta empresa às festas, porque apenas se trata de uma empresa que enviou uma carta de apresentação, e o Executivo achou interessante e decidiram reunir. Afirma que a empresa trabalha na área das atividades desportivas para seniores, e vieram apresentar a sua proposta a várias Juntas de Freguesia. Relativamente à Festa Animal, informa que é uma munição que faz os contatos organiza a festa na Quinta Municipal da Piedade, e conta com o apoio da Junta de Freguesia em termos logísticos. Relativamente à empresa JPR, informa que é uma empresa da freguesia, que se veio apresentar. Relativamente à Rede Territorial de Apoio à Vítima, afirma que foi uma reunião em que estiveram presentes as forças de segurança, em que foram apresentados os projetos relativamente à população sénior. Afirma que ainda não forneceu os dados relativos à Violência Doméstica porque também ainda não os recebeu. Relativamente às reuniões com a PSP e Bombeiros, afirma que foram para fazer um balanço de como as coisas correram no ano passado, e para preparar o trabalho para este ano, nas festas da freguesia. -----

**Assunto da Ordem do Dia: PONTO 3 -** Apreciação da informação escrita da senhora Presidente da Junta de Freguesia acerca da atividade e situação financeira da freguesia, nos termos da alínea e) nº 2 do artigo 9º da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro. (ANEXO 13). **CHEGA** -----

No uso da palavra, o eleito Francisco Fonseca do CHEGA afirma que a apresentação das moções aprovadas, na Informação Escrita já não aparece nos dois últimos relatórios. Questiona se e quando, o Executivo pode fornecer essa informação. -----

**Assunto da Ordem do Dia: PONTO 4 -** – Apreciação, discussão e votação dos documentos de prestação de contas do ano de 2022, nos termos da alínea b), do nº 1, do artigo 9º e ao nº 2, do artigo 11, da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro e Apreciação do inventário dos bens patrimoniais do ano de 2022, nos termos da alínea b), do nº 1, do artigo 9º e do nº 2, do artigo 11, da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro (ANEXO 14). **EXECUTIVO** -----

No uso da palavra, a Sra. Presidente informa que todos receberam a documentação, que é obrigatória vir à Assembleia de Freguesia, outros mapas foram enviados para o Tribunal de Contas, e agradece aos trabalhadores da Junta de Freguesia que elaboraram estes documentos. Seguidamente, informa algumas notas referidas no relatório (ANEXO 14). -----

**Assunto da Ordem do Dia: PONTO 4 -** – Apreciação, discussão e votação dos documentos de prestação de contas do ano de 2022, nos termos da alínea b), do nº 1, do artigo 9º e ao nº 2, do artigo 11, da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro e Apreciação do inventário dos bens patrimoniais do ano de 2022, nos termos da alínea b), do nº 1, do artigo 9º e do nº 2, do artigo 11, da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro (ANEXO 14). **NG** -----

No uso da palavra, o eleito Bruno Marquitos da NG, questiona qual o motivo para a aquisição de Bens de Capital que se transforma em Despesa de Capital. Afirma que não foram realizados investimentos relevantes. Questiona qual a razão para estas rubricas não estarem executadas. Afirma que a execução de Impostos Indiretos não foi de 0%, tal como chamaram à atenção no último relatório. Afirma que o saldo



de gerência cada vez é mais alto, quando a política de investimentos deveria ser mais ambiciosa numa freguesia com a da Póvoa de Santa Iria e Forte da Casa. Agradece a todos os técnicos da Junta de Freguesia que elaboraram este documento, que facilita a sua compreensão e leitura. -----

**Assunto da Ordem do Dia: PONTO 4** -- Apreciação, discussão e votação dos documentos de prestação de contas do ano de 2022, nos termos da alínea b), do nº 1, do artigo 9º e ao nº 2, do artigo 11, da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro e Apreciação do inventário dos bens patrimoniais do ano de 2022, nos termos da alínea b), do nº 1, do artigo 9º e do nº 2, do artigo 11, da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro (ANEXO 14). **AIPMF** -----

No uso da palavra, a eleita Patrícia Fernandes do AIPMF, questiona se houve alguma aquisição ou alienação, de alguma viatura da Junta de Freguesia. -----

**Assunto da Ordem do Dia: PONTO 4** -- Apreciação, discussão e votação dos documentos de prestação de contas do ano de 2022, nos termos da alínea b), do nº 1, do artigo 9º e ao nº 2, do artigo 11, da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro e Apreciação do inventário dos bens patrimoniais do ano de 2022, nos termos da alínea b), do nº 1, do artigo 9º e do nº 2, do artigo 11, da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro (ANEXO 14). **CHEGA** -----

No uso da palavra, o eleito Francisco Fonseca do CHEGA, afirma que no relatório vem mencionado que este Executivo, assegurou em 2022 a manutenção dos espaços verdes, a limpeza das vias, a limpeza das sarjetas, a desmatização dos passeios, a manutenção da sinalização e assegurou a recolha de monos, mas nada disto corresponde à verdade. Seguidamente, menciona uma notícia do Mirante, em que um morador teve que proceder à limpeza das sarjetas, pois a Junta não o fez. Afirma que existe lixo por todo o lado. Afirma que tem de haver mais brio no trabalho do Executivo. -----

**Assunto da Ordem do Dia: PONTO 4** -- Apreciação, discussão e votação dos documentos de prestação de contas do ano de 2022, nos termos da alínea b), do nº 1, do artigo 9º e ao nº 2, do artigo 11, da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro e Apreciação do inventário dos bens patrimoniais do ano de 2022, nos termos da alínea b), do nº 1, do artigo 9º e do nº 2, do artigo 11, da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro (ANEXO 14). **AIPMF** -----

No uso da palavra, a eleita Rosa Barral do AIPMF, questiona sobre as competências delegadas pela Câmara Municipal. Questiona quando foram assinados estes protocolos e por que razão não chegaram a esta Assembleia de Freguesia. Questiona sobre a aquisição de Pérgulas e a que empresa foram adquiridas. Questiona sobre a viatura adquirida para dar apoio à secretaria. Questiona sobre as intervenções e recolha de monos. Questiona sobre os apoios financeiros ao Movimento Associativo. Questiona sobre o valor avultado com as Despesas de Representação do Executivo. Questiona sobre as Ofertas de Representação, por parte do Executivo. Questiona sobre os Abonos Variáveis ou Eventuais. Questiona sobre Outros Suplementos e Prémios. Questiona sobre o valor elevado gasto em combustíveis. Questiona sobre a Conservação de Jardins e Condomínios. Questiona sobre o valor gasto em Comunicações. Questiona sobre a despesa com os CTT. Questiona sobre o pagamento a Instituições Sem Fins Lucrativos. Questiona sobre o elevado valor em Outras Despesas Correntes. Questiona sobre a Remuneração dos Eleitos Locais. Questiona sobre o Inventário. Questiona quem faz a Avaliação dos Bens de Inventário. Afirma que nos



diferentes Inventários que recebe, nunca é o mesmo valor. -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: PONTO 4** – Apreciação, discussão e votação dos documentos de prestação de contas do ano de 2022, nos termos da alínea b), do nº 1, do artigo 9º e ao nº 2, do artigo 11, da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro e Apreciação do inventário dos bens patrimoniais do ano de 2022, nos termos da alínea b), do nº 1, do artigo 9º e do nº 2, do artigo 11, da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro (ANEXO 14). **BE** -----  
-----

No uso da palavra, a eleita Catarina Lourenço do BE, afirma que o documento apresentado pelo Executivo continua a ser de leitura bastante difícil, e sugere que seria muito proveitoso desenvolver um tipo de documento que possibilite efetuar uma pesquisa. Sugere que na apresentação de contas, relativamente ao PPA e PPI, para além de ter os valores gastos e previstos, também ter o nº concreto de atividades realizadas e não realizadas. Sugere que seja colocado um mapa das intervenções não realizadas, para se ter uma noção do que não foi possível fazer. Afirma que existem rubricas com um grau de execução muito baixo, nomeadamente a Aquisição de Bens e Serviços, e no relatório não é apresentada nenhuma justificação para estas não execuções. Relativamente às Receitas, afirma que o grau de execução em algumas rubricas é demasiado baixo, e salienta a grande dependência nas receitas no que diz respeito à transferência de capitais. Lamenta que em relação à falta de execução em grande parte das rubricas do PPI, grande parte se refere a sugestões de outras bancadas, nomeadamente do BE, e espera que no que resta deste mandato possam vir a ter essa execução. Afirma que cerca de 50% do montante previsto no PPI ficou por utilizar, quando foi afirmado que existe uma margem entre as receitas e despesas. Relativamente aos compromissos plurianuais aprovados em Assembleia anterior, e que exigem que seja apresentado um relatório trimestralmente, pede que passem a ser apresentados nos prazos. -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: PONTO 4** – Apreciação, discussão e votação dos documentos de prestação de contas do ano de 2022, nos termos da alínea b), do nº 1, do artigo 9º e ao nº 2, do artigo 11, da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro e Apreciação do inventário dos bens patrimoniais do ano de 2022, nos termos da alínea b), do nº 1, do artigo 9º e do nº 2, do artigo 11, da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro (ANEXO 14). **PS** -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Marco Fernandes do PS, afirma que relativamente à Prestação de Contas de 2022, a sua bancada reforça o excelente trabalho do Executivo da Junta de Freguesia. Salienta a boa gestão, mesmo com um orçamento muito limitado. Realça o equilíbrio orçamental e o excedente de saldo de conta, que após aprovação servirá para investir na freguesia. Afirma que a Junta de Freguesia não tem dívidas e cumpre os prazos de pagamento. -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: PONTO 4** – Apreciação, discussão e votação dos documentos de prestação de contas do ano de 2022, nos termos da alínea b), do nº 1, do artigo 9º e ao nº 2, do artigo 11, da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro e Apreciação do inventário dos bens patrimoniais do ano de 2022, nos termos da alínea b), do nº 1, do artigo 9º e do nº 2, do artigo 11, da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro (ANEXO 14). **CDU** -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Mário Conde da CDU, afirma ficar apreensivo quando verifica que de um orçamento total de 1 758 000€, cerca de 1 306 000€ são provenientes de transferências correntes. Afirma



que as receitas que não são provenientes de outras entidades, são irrelevantes. Considera grave, que tendo a freguesia 155 000€ de saldo de gerência a transferir para o ano seguinte, nenhum desse valor seja focado no investimento. -----

**Assunto da Ordem do Dia: PONTO 4** -- Apreciação, discussão e votação dos documentos de prestação de contas do ano de 2022, nos termos da alínea b), do nº 1, do artigo 9º e ao nº 2, do artigo 11, da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro e Apreciação do inventário dos bens patrimoniais do ano de 2022, nos termos da alínea b), do nº 1, do artigo 9º e do nº 2, do artigo 11, da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro (ANEXO 14). **EXECUTIVO** -----

No uso da palavra, a Sra. Presidente da Junta informa que compraram uma viatura e alienaram outra. Relativamente aos espaços verdes, afirma que não é fácil avaliar todo o trabalho desenvolvido pelo Executivo e os trabalhadores. Afirma que é um desrespeito por parte do eleito Francisco Fonseca do CHEGA, vir aqui dizer que não se limpa as ruas. Afirma que foram colocadas muitas questões, e não tendo todos os dados no momento, solicita que as bancadas enviem as questões por escrito de modo a poder responder com dados concretos. Relativamente aos Acordos de Execução e Contratos Interadministrativos, afirma que se mantêm os mesmos, não havendo nenhuma alteração e por esse motivo não veio nada a esta Assembleia. Afirma que a Junta de Freguesia tem a responsabilidade dos Espaços Verdes, Higiene Urbana, Mobiliário Urbano e a Gestão dos Mercados, através da transferência de competências desde 2021. Afirma que através do Contrato Interadministrativo com a Câmara Municipal, a Junta tem o Apoio ao Cidadão, Trânsito e Sinalização, Desmatação, Gestão dos Cemitérios, Pavimentos Pedonais e Recolha de Monos. Afirma que a maior fatia de receitas da Junta de Freguesia vem do Estado, e que todos os acordos estão disponíveis para consulta no site da Junta de Freguesia. Relativamente às Pérgulas, afirma que o valor mencionado apenas reflete a compra de materiais, pois foram feitas pelos trabalhadores da Junta. Relativamente às Despesas de Representação, afirma que são despesas pagas à Presidente da Junta, que constam no Orçamento de Estado e não pesam no Orçamento da Junta de Freguesia. Relativamente ao Dog Parque, informa que enviaram para a Câmara Municipal, várias possíveis localizações na freguesia, e houve resposta a um desses locais, estando neste momento a Câmara Municipal a avaliar a aquisição de equipamentos e espera que em breve seja uma realidade. Relativamente aos Painéis Solares, afirma que é um desejo da Junta de Freguesia, mas são processos muito honrosos e demorados. -----

**Assunto da Ordem do Dia: PONTO 4** -- Apreciação, discussão e votação dos documentos de prestação de contas do ano de 2022, nos termos da alínea b), do nº 1, do artigo 9º e ao nº 2, do artigo 11, da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro e Apreciação do inventário dos bens patrimoniais do ano de 2022, nos termos da alínea b), do nº 1, do artigo 9º e do nº 2, do artigo 11, da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro (ANEXO 14). **AIPMF** -----

No uso da palavra, a eleita Rosa Barral do AIPMF, afirma que na página 3 dos Fluxos de Caixa, nos pagamentos está mencionado Ofertas de Representação no valor de 3824€. Prémios, Condecorações e Ofertas no valor de 6782€. Questiona de os 6948€ de Despesas de Representação vêm diretamente da Administração Central para a Sra. Presidente da Junta de Freguesia. -----

**Assunto da Ordem do Dia: PONTO 4** -- Apreciação, discussão e votação dos documentos de prestação de contas do ano de 2022, nos termos da alínea b), do nº 1, do artigo 9º e ao nº 2, do artigo 11, da Lei nº



75/2013, de 12 de setembro e Apreciação do inventário dos bens patrimoniais do ano de 2022, nos termos da alínea b), do nº 1, do artigo 9º e do nº 2, do artigo 11, da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro (ANEXO 14). **CHEGA** -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Francisco Fonseca do CHEGA, afirma que o que é desrespeitoso, é as pessoas pagarem tantos impostos e terem de pagar com o seu próprio corpo, porque a Junta não limpa as sarjetas.  
-----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: PONTO 4 - -** Apreciação, discussão e votação dos documentos de prestação de contas do ano de 2022, nos termos da alínea b), do nº 1, do artigo 9º e ao nº 2, do artigo 11, da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro e Apreciação do inventário dos bens patrimoniais do ano de 2022, nos termos da alínea b), do nº 1, do artigo 9º e do nº 2, do artigo 11, da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro (ANEXO 14). **AIPMF** -----  
-----

No uso da palavra, a eleita Patrícia Fernandes do AIPMF, questiona por que razão o contrato que libera a alienação e compra de viaturas, não veio a esta Assembleia para ser discutido. -----  
-----

Sra. Presidente da Junta questiona por que razão haveria de vir. -----  
-----

Eleita Patrícia Fernandes do AIPMF, afirma que a Assembleia é soberana. -----  
-----

Sra. Presidente afirma que o Executivo gere a Junta de Freguesia, e não tem que vir à Assembleia cada vez que precisar de comprar alguma coisa. Tudo é feito de forma transparente e seguindo as normas. -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: PONTO 4 - -** Apreciação, discussão e votação dos documentos de prestação de contas do ano de 2022, nos termos da alínea b), do nº 1, do artigo 9º e ao nº 2, do artigo 11, da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro e Apreciação do inventário dos bens patrimoniais do ano de 2022, nos termos da alínea b), do nº 1, do artigo 9º e do nº 2, do artigo 11, da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro (ANEXO 14). **CHEGA** -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Francisco Fonseca do CHEGA, afirma que estavam em negociação as verbas alocadas aos contratos interadministrativo existentes, e questiona se é verdade esta informação. -----  
-----

Sra. Presidente da Junta confirma que estão em conversações para a atualização de verbas, mas como ainda não foram fechadas, ainda não veio a esta Assembleia. -----  
-----

Eleito Francisco Fonseca do CHEGA, questiona se já existe algum prazo para a conclusão dessas negociações. -----  
-----



Sra. Presidente informa que ainda não existe uma data prevista, porque não depende apenas do Executivo. Afirma que assim que souber, informa a Assembleia. -----

Sr. Presidente da Assembleia coloca a votação o **Assunto da Ordem do Dia: PONTO 4** - - Apreciação, discussão e votação dos documentos de prestação de contas do ano de 2022, nos termos da alínea b), do nº 1, do artigo 9º e ao nº 2, do artigo 11, da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro e Apreciação do inventário dos bens patrimoniais do ano de 2022, nos termos da alínea b), do nº 1, do artigo 9º e do nº 2, do artigo 11, da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro (ANEXO 14). -----

**APROVADO POR MAIORIA** com 10 votos a favor (PS 6, NG 3 e BE 1), 2 abstenções da CDU e 7 votos contra (AIPMF 5 e CHEGA 2). -----

**Assunto da Ordem do Dia: PONTO 4** - - Apreciação, discussão e votação dos documentos de prestação de contas do ano de 2022, nos termos da alínea b), do nº 1, do artigo 9º e ao nº 2, do artigo 11, da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro e Apreciação do inventário dos bens patrimoniais do ano de 2022, nos termos da alínea b), do nº 1, do artigo 9º e do nº 2, do artigo 11, da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro (ANEXO 14). **AIPMF – Declaração de Voto** -----

No uso da palavra, a eleita Rosa Barral do AIPMF, afirma que votaram contra porque as despesas com pessoal são de 76% do orçamento, a aquisição de bens e serviços são 14,2%, outras despesas correntes são 2,56%, transferências e subsídios são 2,49%, despesas de capital, que era prevista uma verba de 142 500€, foi executada apenas 71 591€. Relativamente à receita, do que era previsto de 1 864 146€, arrecadou 1 758 588€, havendo receitas por cobrar em dezembro de 2022 de 145 685€. Relativamente às Taxas, Multas e Outras Penalizações, deveriam ter sido cobrados 195 200€, mas apenas foram cobrados 175 043€. Vendas de Serviços e Bens, seriam 46 300€, mas só foram arrecadados 4061€. A venda de Bens de Investimento, eram para ser 15 200€, mas só ficou por 1052€. O Equipamento Urbano previsto no valor de 21 000€, apenas foram investidos 426€. O Dog Parque não passa de um projeto. A Mobilidade e Acessibilidades tinham 16 000€ previstos para investimento, mas apenas foram investidos 1515€. Afirma que não entendem, graças ao aumento de construção civil na freguesia, apenas 15 260€ tenham sido cobrados em taxas de ocupação da via pública. Realça o baixo apoio às Instituições de Solidariedade Social e Movimento Associativo. Afirma que as despesas com o pessoal e a máquina autárquica, esgota qualquer possível investimento. Face ao exposto, afirma que não poderão aprovar a prestação de contas. -----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 5** – Discussão e Votação da Primeira Alteração Orçamental modificativa e alteração ao PPI do ano de 2023, nos termos da alínea a) do nº 1 do artigo 9º da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro. – **EXECUTIVO** -----

No uso da palavra, a Sra. Presidente da Junta informa que para inserir o Saldo de Conta do ano anterior, colocam no PPI cerca de 116 582€ e em despesa corrente colocam 47 100€. Afirma que em investimento, pretendem reforçar as rubricas de Aquisição de Equipamento Urbano com 10 000€, Aquisição de Novas Viaturas com 55 000€, Pintura de Passadeiras e Estacionamento com 10 000€, Grandes Reparações e Conservação de Edifícios com 20 000€, Grandes Reparações em Máquinas da Autarquia com 10 000€ e Aquisição de Ferramentas e Utensílios com 2 000€. Informa que nas Despesas Correntes, vão reforçar as rubricas do pessoal, relativamente aos vencimentos. Vão também reforçar nas rubricas de combustíveis,





viaturas, manutenções de equipamento urbano, fardamento dos trabalhadores, eletricidade, água e festas da união de freguesias. -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 5** – Discussão e Votação da Primeira Alteração Orçamental modificativa e alteração ao PPI do ano de 2023, nos termos da alínea a) do nº 1 do artigo 9º da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro. – **BE** -----  
-----

No uso da palavra, a eleita Catarina Lourenço do BE, afirma compreender o esforço na despesa associado ao aumento de salários e aumento de custos relacionados à inflação. Questiona sobre o reforço na Aquisição de Viaturas. Afirma que este reforço tem sido constante nos últimos orçamentos e questiona se não se pode ir alternando com outros investimentos. Afirma que houve várias rubricas que não tiveram grau de execução praticamente nenhum, e que foram reforçadas. Afirma que existe um grande reforço na rubrica Reparação de Edifícios, que também não teve quase nenhum grau de execução. Relativamente às Festas da Freguesia, e não estando ainda esclarecido o modelo aplicado, sugere que haja um envolvimento das bancadas e do movimento associativo naquele que será o modelo das festas. Lembra que uma grande fatia da despesa a cargo da Junta de Freguesia, vai para o patrocínio das atividades tauromáquicas e que nas quais a sua bancada não se revê, considerando que não deve ser a Junta a apoiar com dinheiro público. -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 5** – Discussão e Votação da Primeira Alteração Orçamental modificativa e alteração ao PPI do ano de 2023, nos termos da alínea a) do nº 1 do artigo 9º da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro. – **NG** -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Bruno Marquitos da NG, afirma que esta alteração do PPI vem comprovar o aumento de algumas rubricas, mas na aquisição de painéis solares o aumento é irrisório. Questiona sobre a rubrica de aquisição de viaturas. -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 5** – Discussão e Votação da Primeira Alteração Orçamental modificativa e alteração ao PPI do ano de 2023, nos termos da alínea a) do nº 1 do artigo 9º da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro. – **PS** -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Marco Fernandes do PS, afirma que as bancadas que não aprovarem esta alteração orçamental, estará a trabalhar contra o bom funcionamento da Junta de Freguesia. Saúda o saldo a transitar, que reflete a boa gestão dos dinheiros da Junta. Afirma que votar contra esta alteração, é prejudicar o desenvolvimento da freguesia. -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 5** – Discussão e Votação da Primeira Alteração Orçamental modificativa e alteração ao PPI do ano de 2023, nos termos da alínea a) do nº 1 do artigo 9º da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro. – **AIPMF** -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Amadeu Pinto do AIPMF, afirma que não a sua bancada não aceita recados sobre o entendimento do que está em discussão. -----  
-----



**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 5** – Discussão e Votação da Primeira Alteração Orçamental modificativa e alteração ao PPI do ano de 2023, nos termos da alínea a) do nº 1 do artigo 9º da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro. – **CHEGA** -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Francisco Fonseca do CHEGA, afirma que o PS referiu que houve uma declaração que foi um espetáculo, e questiona a que se refere. -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 5** – Discussão e Votação da Primeira Alteração Orçamental modificativa e alteração ao PPI do ano de 2023, nos termos da alínea a) do nº 1 do artigo 9º da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro. – **EXECUTIVO** -----  
-----

No uso da palavra, a Sra. Presidente da Junta afirma que em relação às questões sobre a aquisição de viaturas, a maior parte das viaturas da Junta têm muitos anos, e existe a necessidade de ir substituindo gradualmente. Afirma que existe a necessidade de adquirir uma carrinha d caixa aberta com uma grua, para auxiliar na recolha de monos. -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 5** – Discussão e Votação da Primeira Alteração Orçamental modificativa e alteração ao PPI do ano de 2023, nos termos da alínea a) do nº 1 do artigo 9º da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro. – **PS** -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Marco Fernandes do PS, afirma que não há muito a dizer e que todos devem ser responsáveis pelo que dizem. Afirma que se o eleito Francisco Fonseca do CHEGA se sentiu tocado com as suas declarações, é problema dele. -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 5** – Discussão e Votação da Primeira Alteração Orçamental modificativa e alteração ao PPI do ano de 2023, nos termos da alínea a) do nº 1 do artigo 9º da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro. – **CHEGA** -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Francisco Fonseca do CHEGA, afirma que as declarações do eleito Marco Fernandes são lamentáveis e ofensivas para os eleitos presentes na Assembleia de Freguesia. -----  
-----

Sr. Presidente da Assembleia coloca a votação o **Ponto 5** – Discussão e Votação da Primeira Alteração Orçamental modificativa e alteração ao PPI do ano de 2023, nos termos da alínea a) do nº 1 do artigo 9º da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro. -----  
-----

**APROVADO POR MAIORIA** com 15 votos a favor (PS 6, AIPMF 5, NG 3 e BE 1), 2 abstenções da CDU e 2 votos contra do CHEGA. -----  
-----

**Ponto 5** – Discussão e Votação da Primeira Alteração Orçamental modificativa e alteração ao PPI do ano de 2023, nos termos da alínea a) do nº 1 do artigo 9º da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro. – **CHEGA** –  
**DECLARAÇÃO DE VOTO**-----  
-----



No uso da palavra, o eleito Francisco Fonseca do CHEGA, afirma que esperavam que esta alteração ao orçamento, o Executivo reconhece-se que o apoio às famílias, às associações, aos artistas locais e comerciantes é insuficiente e que não houve qualquer esforço nestes apoios. Afirma que a sua bancada não se revê neste tipo de gestão autárquica. Questiona a razão para não se usar o dinheiro excedente do ano anterior para estes apoios. -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – NG – Moção Requalificação Escola Aristides Sousa Mendes. (ANEXO 15)** -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Bruno Marquitos apresenta a **Moção Requalificação Escola Aristides Sousa Mendes (ANEXO 15)**. -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – NG – Moção Requalificação Escola Aristides Sousa Mendes. (ANEXO 15) – PS** -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Marco Fernandes do PS, afirma que a Escola Aristides de Sousa Mendes é um marco importante da freguesia, e concorda que necessita de uma requalificação. Afirma que desde 2020, a manutenção e requalificação das escolas do concelho, é da Câmara Municipal, sendo que as intervenções de fundo são da responsabilidade do Estado Central. Afirma que o Sr. Presidente da Câmara Municipal afirmou hoje que esta escola está identificada pelo Governo, para intervenção urgente. -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – NG – Moção Requalificação Escola Aristides Sousa Mendes. (ANEXO 15) – AIPMF** ----  
-----

No uso da palavra, a eleita Célia Nota do AIPMF, afirma que é uma boa escola em termos de pessoal, mas a nível de infraestruturas é muito mau. Afirma que tapam as janelas com cartão e cartolina, para que as crianças não levem com o sol diretamente nas salas de aula. Afirma que existem alunos, que se sentam no chão para tirar apontamentos, pois o sol não deixa assistir às projeções na parede da sala. Afirma que esta moção faz todo o sentido, e agradece que a tenham trazido a esta Assembleia. -----  
-----

Sr. Presidente da Assembleia coloca a votação a **Moção Requalificação Escola Aristides Sousa Mendes. (ANEXO 15)**, apresentada pela bancada da NG. -----  
-----

**APROVADA POR UNANIMIDADE.** -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – NG – Moção Reperfilamento Estacionamento Estação Comboios Póvoa de Santa Iria. (ANEXO 16) - NG** -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Paulo Ramos da NG, apresenta a – **Moção Reperfilamento Estacionamento Estação Comboios Póvoa de Santa Iria. (ANEXO 15)** -----  
-----



**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – NG – Moção Reperfilamento Estacionamento Estação Comboios Póvoa de Santa Iria. (ANEXO 16) - CDU** -----

No uso da palavra, o eleito Mário Conde da CDU, afirma que este estacionamento é uma ferramenta essencial na mobilidade da população da região, e não tem a dignidade que merece. Afirma que esta moção faz todo o sentido, e espera que este estacionamento não seja concessionado a alguém, em alguma parceria como tantas outras. Afirma que este parque foi uma conquista da CDU, numa proposta na Câmara Municipal e que deve continuar a ser gratuito. -----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – NG – Moção Reperfilamento Estacionamento Estação Comboios Póvoa de Santa Iria. (ANEXO 16) - PS** -----

No uso da palavra, o eleito Marco Fernandes do PS, afirma que esta é uma obra que a Câmara Municipal de Vila Franca de Xira já anunciou publicamente, e que vai iniciar ainda este ano. Concorda com a importância destas obras de requalificação do espaço, mas este assunto já está a ser trabalhado. -----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – NG – Moção Reperfilamento Estacionamento Estação Comboios Póvoa de Santa Iria. (ANEXO 16) - NG** -----

No uso da palavra, o eleito Bruno Marquitos da NG, afirma que o Outdoor afixado junto do estacionamento, já existe bem antes das notícias a indicar que já existem projetos de execução. Afirma mesmo, que foi uma bandeira de campanha do PS para as eleições, que ainda não viu a luz do dia. -----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – NG – Moção Reperfilamento Estacionamento Estação Comboios Póvoa de Santa Iria. (ANEXO 16) - AIPMF** -----

No uso da palavra, a eleita Rosa Barral do AIPMF, agradece à bancada da NG por ter trazido esta moção, porque realmente o parque está muito degradado. Questiona a Sra. Presidente da Junta, se sabe que aquele terreno foi comprado com um empréstimo, e se sim, quando termina o pagamento. -----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – NG – Moção Reperfilamento Estacionamento Estação Comboios Póvoa de Santa Iria. (ANEXO 16) - EXECUTIVO** -----

No uso da palavra, a Sra. Presidente da Junta afirma que o terreno foi adquirido pela Câmara Municipal, e não passa pela Junta de Freguesia, a informação relativa ao tipo de aquisição. Afirma que ainda hoje mesmo, em reunião de Câmara, o Sr. Presidente da Câmara afirmou estar prevista uma verba para este



ano, para a obra começar este ano e terminar no próximo. -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – NG – Moção Reperfilamento Estacionamento Estação Comboios Póvoa de Santa Iria. (ANEXO 16) - NG** -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Bruno Marquitos da NG, concorda que o Sr. Presidente da Câmara abordou estes temas na reunião desta manhã, mas acha curioso ele falar neste momento em que é apresentada esta proposta, e que o orçamento passe de 200 000€ para 100 000€ para esta obra. Solicita esclarecimentos sobre este corte para metade do orçamento. -----  
-----

Sra. Presidente da Junta afirma que o que ouviu na reunião, foi que o orçamento foi reduzido porque não vão conseguir completar a obra durante o ano de 2022, e pretendem terminar no próximo ano. -----  
-----

Sr. Presidente da Assembleia coloca a votação a **Moção Reperfilamento Estacionamento Estação Comboios Póvoa de Santa Iria. (ANEXO 16)**, apresentada pela bancada NG. -----  
-----

**APROVADA POR UNANIMIDADE** -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – BE – Moção Recomendação Apoio às Famílias, Associações e Comércio Local. (ANEXO 17) - BE** -----  
-----

No uso da palavra, a eleita Catarina Lourenço do BE, apresenta a Moção Recomendação Apoio às Famílias, Associações e Comércio Local. (ANEXO 17). -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – BE – Moção Recomendação Apoio às Famílias, Associações e Comércio Local. (ANEXO 17) - PS** -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Joaquim Baltazar do PS, afirma que esta recomendação é uma reflexão do trabalho da Junta de Freguesia, no apoio às famílias. Afirma que a Junta tem trabalhado em rede com a Câmara Municipal, e estão a acompanhar a situação atentamente. -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – BE – Moção Recomendação Apoio às Famílias, Associações e Comércio Local. (ANEXO 17) - CDU** -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Mário Conde da CDU, afirma que está de acordo com o essencial proposto nesta recomendação. Afirma que o seu partido apresentou uma proposta na Câmara Municipal neste sentido, para isenção das taxas de ocupação da via pública, para o comércio local, e o não aumento das



taxas de água. Afirma que existem detalhes nesta recomendação que geram algumas dúvidas, nomeadamente a questão de colocar a Junta de Freguesia ou o Município a substituir o Estado Social, no apoio às famílias. -----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – BE – Moção Recomendação Apoio às Famílias, Associações e Comércio Local. (ANEXO 17) - BE** -----

No uso da palavra, a eleita Catarina Lourenço do BE, responde à bancada da CDU que é conhecido a forma do BE lidar com a fase que se está a atravessar. Concorda com as afirmações do eleito Mário Conde da CDU. Afirma saber que é o Governo que deve assegurar o Estado Social, mas tanto a Junta de Freguesia como a Câmara Municipal, estão inseridas numa rede social que pode complementar esse trabalho. -----

Sr. Presidente da Assembleia coloca a votação a **Moção Recomendação Apoio às Famílias, Associações e Comércio Local. (ANEXO 17)**, apresentada pela bancada do BE. -----

**APROVADA POR UNANIMIDADE.** -----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – BE – Moção Recomendação Apoio às Famílias, Associações e Comércio Local. (ANEXO 17) – CHEGA – Declaração de Voto** -----

No uso da palavra, o eleito Francisco Fonseca do CHEGA, afirma que não deixa de ser curioso que o BE peça que as rubricas do orçamento referentes aos apoios sociais sejam reforçadas, quando á poucos minutos votaram a favor na alteração do orçamento, que agora critica e que diz ficar aquém das necessidades sociais. Questiona porque não votaram contra, como a bancada do CHEGA. Afirma que mesmo assim, e ao contrário do BE que vota contra as propostas do CHEGA, a sua bancada votou a favor porque acima dos interesses políticos estão os interesses da população. -----

Sr. Presidente da Assembleia chama à atenção que não foi uma declaração de voto, mas sim uma intervenção. -----

No uso da palavra, a eleita Catarina Lourenço do BE, afirma que quando o BE vota contra as propostas do CHEGA, justifica muito bem. Afirma que o BE já aprovou muitas propostas do CHEGA. Afirma que aprovam propostas coerentes, que fazem sentido, que sejam realistas e não populistas, e não tentem indrominar os trabalhos que decorrem na Assembleia de Freguesia. Afirma que não votou contra a Revisão Orçamental e o próprio Orçamento, porque muitas das propostas para melhorar a qualidade de vida da população, apresentadas pelo BE, são inseridas nesse mesmo orçamento. -----

No uso da palavra, o eleito Francisco Fonseca do CHEGA, faz uma interpelação à Mesa da Assembleia, por causa da condução dos trabalhos. Afirma que fez uma declaração de voto e não uma intervenção,



porque explicaram as razões de votar a favor desta recomendação. Afirma que o BE que fez uma intervenção, e acusa o Sr. Presidente da Assembleia de ter uma dualidade de critérios que a sua bancada não pode aceitar. -----  
-----

Sr. Presidente da Assembleia aceita as declarações do eleito Francisco Fonseca do CHEGA, respeita a opinião, mas não considera que tenha sido uma declaração de voto. -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – CHEGA – Moção Apoio Comércio Local. (ANEXO 18) – CHEGA** -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Francisco Fonseca do CHEGA, apresenta a Moção Apoio Comércio Local. (ANEXO 18). -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – CHEGA – Moção Apoio Comércio Local. (ANEXO 18) – PS** -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Luís Prazeres do PS, afirma que por muito que a Junta de Freguesia queira ajudar o comércio local, existem limites legais para certos apoios. Afirma que a Junta de Freguesia não tem competência para o que se pede nesta moção. Afirma que no parecer da CCDR NORTE, para a Câmara Municipal de Arouca, numa iniciativa muito semelhante a esta agora aqui apresentada. Afirma que é fácil e populista apresentar este tipo de moções, e deveriam ser mais criteriosos e competentes na apresentação destas propostas. Solicita que o CHEGA explique quais os montantes previstos para a execução da proposta apresentada, e de onde se vai retirar esta verba. Lembra que o concurso de montras não é organizado pela Junta de Freguesia, mas sim pela Câmara Municipal. Afirma que o Roteiro Gastronómico já é feito. -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – CHEGA – Moção Apoio Comércio Local. (ANEXO 18) – NG** -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Bruno Marquitos da NG, afirma que a argumentação apresentada pelo PS na apresentação de propostas de outras bancadas, é questionar onde se vai buscar dinheiro no orçamento para colocar nas propostas. Afirma que as bancadas devem apresentar propostas, e é o Executivo que tem de decidir a melhor forma de as executar. Afirma que os argumentos desta proposta, queiram dinamizar a freguesia e coincidem com algumas propostas já apresentadas pela Nova Geração. Afirma que não podem votar contra as propostas que tentem dinamizar o comércio local, mas por uma questão de coerência e não acreditarem que esta utilização dos vouchers sejam a proposta que melhor se identifique com a dinamização que a união de freguesias necessita, vão se abster, pois não querem ser uma força de bloqueio para a aprovação desta proposta. -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – CHEGA – Moção Apoio Comércio Local. (ANEXO 18) – BE** -----  
-----



No uso da palavra, a eleita Catarina Lourenço do BE, afirma que esta proposta já foi reformulada 3 vezes e vai ficando mais clara. Sugere que os eleitores do CHEGA leiam uma moção aprovada do BE, no mandato anterior, que se chama Por Um Comércio Mais Próximo. Afirma que o BE é a favor do apoio ao comércio local, tendo já apresentado várias propostas nesse sentido. Afirma que a sua votação nesta proposta, não será por querer apenas boicotar o trabalho do CHEGA, mas sim porque a base da proposta é boa, mas o resto não está bem construído. Concorda com a argumentação anterior do eleito Bruno Marquitos, da NG. Considera que primeiro se deve falar com os comerciantes e depois se fazer o programa, e não o contrário como está na proposta. Afirma perceber a boa intenção da moção, considera que deve haver um apoio ao comércio local, mas acham que esta proposta em concreto poderá não resultar. -----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – CHEGA – Moção Apoio Comércio Local. (ANEXO 18) – CHEGA** -----

No uso da palavra, o eleito Francisco Fonseca do CHEGA, relembra que no ano passado a Junta de Freguesia de Alhandra fez um programa quase igual, ao que o CHEGA aqui propõe. Afirma que todas as compras superiores a 10€ sejam colocadas numa tombola, e depois há um sorteio que vai dar vales às pessoas premiadas. Afirma que a Junta de Freguesia de Alhandra também é do PS, e não percebe porque aqui o PS tem uma posição e noutros sítios do concelho tem outra. Respondendo ao eleito Bruno Marquitos da NG, afirma que no programa eleitoral do seu partido diz que defendem um programa de apoio ao comércio local, e uma dessas possibilidades é a implementação dos vouchers, não compreendendo bem a posição da NG. Respondendo à eleita Catarina Lourenço do BE, afirma que fez afirmações sobre a proposta, que não correspondem à realidade. Em relação aos custos, afirma que o CHEGA propõe que seja um sorteio, e que nesse sorteio sejam entregues vales de desconto no comércio local, com valores entre os 10€ e os 50€, sendo que o número de sorteados e premiados vai ser sempre uma escolha do Executivo. Afirma que assim, não estão a limitar a questão dos custos desta proposta. -----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – CHEGA – Moção Apoio Comércio Local. (ANEXO 18) – PS** -----

No uso da palavra, o eleito Luís Prazeres do PS, aconselha o CHEGA a ler o acórdão da CCDR NORTE para a Câmara Municipal de Arouca, em que a Câmara quis fazer uma proposta muito idêntica a esta aqui apresentada pelo CHEGA, começou a implementar o programa, mas depois a CCDR considerou ilegal e tiveram que acabar com o programa. Afirma que as decisões de cada freguesia deste concelho, são os eleitos do PS que decidem o que devem votar. -----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – CHEGA – Moção Apoio Comércio Local. (ANEXO 18) – NG** -----

No uso da palavra, o eleito Bruno Marquitos da NG, esclarece o eleito do CHEGA, que o que consta do programa eleitoral da NG será uma escolha na opção que se enquadre melhor na realidade da freguesia onde estão. Considera que a medida apresentada pela NG, para a freguesia da Póvoa e Forte da Casa é o cartão freguês, e é isso que irão defender. Afirma que já existe um cartão freguês em Vialonga, por proposta da NG. -----





**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – CHEGA – Moção Apoio Comércio Local. (ANEXO 18) – BE** -----

No uso da palavra, a eleita Catarina Lourenço do BE, afirma que entendem a bancada do CHEGA em relação à questão dos custos, mas esta medida tem sido criticada por alguns comerciantes, noutros locais onde foi aplicada, por que não se tem revelado benéfica para eles. Termina informando que se irá abster.

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – CHEGA – Moção Apoio Comércio Local. (ANEXO 18) – CHEGA** -----

No uso da palavra, o eleito Francisco Fonseca do CHEGA, afirma que deu o exemplo da Junta de Freguesia de Alhandra, que aqui ao lado faz uma coisa praticamente igual ao que o CHEGA propõe, e o eleito do PS afirma que não estão aqui para discutir assuntos de outras freguesias, mas depois apresenta um acórdão da CCDR NORTE para a Câmara Municipal de Arouca.

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – CHEGA – Moção Apoio Comércio Local. (ANEXO 18) – PS** -----

No uso da palavra, o eleito Luís Prazeres do PS, afirma que não é por a Junta de Freguesia de Alhandra fazer uma coisa, que na Póvoa se faça o mesmo. Afirma que mencionou um parecer jurídico da CCDR NORTE para a Câmara Municipal de Arouca, e que a sua bancada vai votar contra não pelo facto de não quererem apoiar o comércio local, mas pelo facto de a ideia ser ilegal.

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – CHEGA – Moção Apoio Comércio Local. (ANEXO 18) – NG** -----

No uso da palavra, o eleito Bruno Marquitos da NG, afirma que o eleito do PS menciona um parecer da CCDR NORTE, mas a jurisdição da CCDR NORTE não se aplica à CCDR LISBOA E VALE DO TEJO.

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – CHEGA – Moção Apoio Comércio Local. (ANEXO 18) – PS** -----

No uso da palavra, o eleito Luís Prazeres do PS, afirma que as jurisdições não são as mesmas, mas que as leis são as mesmas.

Sr. Presidente da Assembleia coloca a votação a **Moção Apoio Comércio Local. (ANEXO 18)**, apresentada pela bancada do CHEGA.



**REJEITADA** com 8 votos contra (PS 6 e CDU 2), 4 abstenções (NG 3 e BE 1) e 7 votos a favor (AIPMF 5 e CHEGA 2). -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6** - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – **CHEGA – Moção Criação Comissão Transparência.** (ANEXO 19) – **CHEGA** -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Pedro Bernardo do CHEGA, procede à apresentação da Moção Criação Comissão Transparência. (ANEXO 19). -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6** - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – **CHEGA – Moção Criação Comissão Transparência.** (ANEXO 19) – **BE** -----  
-----

No uso da palavra, a eleita Catarina Lourenço do BE, afirma que a sua bancada defende sempre medidas anticorrupção. Afirma ter dúvidas se a comissão terá um papel nos 3 primeiros pontos apresentados. Agradece a incorporação do ponto 6, pois já tinham apresentado uma proposta nesse sentido. Afirma que a comissão não poderá executar e implementar o plano de Prevenção de Riscos. Afirma não poder votar favoravelmente moções que não estão corretas e apresentam propostas que não são exequíveis. -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6** - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – **CHEGA – Moção Criação Comissão Transparência.** (ANEXO 19) – **PS** -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Marco Fernandes do PS, afirma que a luta contra a corrupção é transversal a todos. Afirma que esta proposta do CHEGA, é um conjunto de medidas vagas ou já existentes. Afirma que o Plano de Prevenção de Corrupção é uma proposta razoável, mas já vem tarde, pois já está a ser elaborado pela Junta de Freguesia. Relativamente à publicação no Portal Base, a Junta de Freguesia já o faz, nos termos da lei. Quanto à proposta para a criação de uma comissão, afirma ser desnecessária pois já o fazem em plenário. Afirma que se o CHEGA tiver algum conhecimento de alguma situação de corrupção, devem denunciar nos meios próprios. -----  
-----

Sr. Presidente da Assembleia coloca a votação a **Moção Criação Comissão Transparência.** (ANEXO 19), apresentada pela bancada do CHEGA. -----  
-----

**REJEITADA com** 12 votos contra (PS 6, NG 3, CDU 2 e BE 1), 5 abstenções do AIPMF e 2 votos a favor do CHEGA. -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6** - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – **CHEGA – Moção Qualidade de Auditoria.** (ANEXO 20) – **CHEGA** -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Francisco Fonseca do CHEGA, apresenta a **Moção Qualidade de Auditoria.** (ANEXO 20). -----  
-----



**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – CHEGA – Moção Qualidade de Auditoria. (ANEXO 20) – NG** -----

No uso da palavra, o eleito Paulo Afonso Ramos da NG, afirma que é pretendido no ponto 1 desta proposta, a realização de uma auditoria externa aos métodos de trabalho da Junta de Freguesia, ou seja, estão a colocar em causa o trabalho de todos os colaboradores da União de Freguesias. Afirma que o proposto no ponto 2, aplicava-se nos anos 90 e que neste momento se encontra atualizada pelo sistema contabilístico para as administrações públicas. Afirma que no ponto 2.6, pretendem verificar a atribuição de subsídios e participações financeiras de entidades e instituições, ou seja, querem bloquear o apoio a estas instituições ou contestar a lei? -----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – CHEGA – Moção Qualidade de Auditoria. (ANEXO 20) – BE** -----

No uso da palavra, a eleita Catarina Lourenço do BE, afirma que o CHEGA pretende gastar cerca de 5000€ numa auditoria externa, quando esse trabalho é feito gratuitamente pelos órgãos institucionais. Afirma que volta a apresentar uma proposta que já foi aqui chumbada, com algumas alterações. Afirma que no momento que escrutinaram as contas da Junta de Freguesia, não ouviu o CHEGA a questionar as contas certas. -----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – CHEGA – Moção Qualidade de Auditoria. (ANEXO 20) – PS** -----

No uso da palavra, o eleito Joaquim Baltazar do PS, afirma que esta proposta já havia sido apresentada no dia 07.12.2022. Afirma que esta proposta serve apenas para criar intrigas. Afirma que esta proposta, só cria despesa e suspeição, e questiona de onde vem o dinheiro para fazer isto. -----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – CHEGA – Moção Qualidade de Auditoria. (ANEXO 20) – CHEGA** -----

No uso da palavra, o eleito Francisco Fonseca do CHEGA, afirma ser falso que estejam a colocar em causa o trabalho de todos os trabalhadores da Junta de Freguesia, conforme afirmado pelo eleito Paulo Ramos da NG, mas sim o contrário. Afirma que para além de uma auditoria às contas, pedem também uma auditoria aos métodos de trabalho. -----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – CHEGA – Moção Qualidade de Auditoria. (ANEXO 20) – NG** -----

No uso da palavra, o eleito Bruno Marquitos da NG, afirma que a auditoria proposta pelo CHEGA deve ser efetuada pelas chefias. -----



Sr. Presidente da Assembleia coloca a votação a **Moção Qualidade de Auditoria**. (ANEXO 20), apresentada pela bancada do CHEGA. -----  
-----

**REJEITADA** com 17 votos contra (PS 6, AIPMF 5, NG 3, CDU 2 e BE 1) e 2 votos a favor da bancada do CHEGA. -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6** - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – **AIPMF – Moção Plano Incentivo aos Médicos**. (ANEXO 21) – **AIPMF** -----  
-----

No uso da palavra, a eleita Patrícia Fernandes do AIPMF, apresenta a Moção Plano Incentivo aos Médicos. (ANEXO 21). -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6** - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – **AIPMF – Moção Plano Incentivo aos Médicos**. (ANEXO 21) – **NG** -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Paulo Ramos da NG, sugere que esta proposta desça à Comissão da Saúde, pois o trabalho feito pela comissão tem sido muito bem feito e útil. Considera que esta proposta é desnecessária e deve ser tratada pela Comissão. -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6** - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – **AIPMF – Moção Plano Incentivo aos Médicos**. (ANEXO 21) – **BE** -----  
-----

No uso da palavra, a eleita Catarina Lourenço do BE, entende a proposta e não tem nada contra, mas tem algumas dúvidas na implementação de planos de incentivos aos médicos, por parte das Câmaras Municipais. Afirma que irá votar a favor, pois considera que a Câmara poderá discutir isto com a Junta de Freguesia, mas tem dúvidas se será a fórmula certa. -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6** - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – **AIPMF – Moção Plano Incentivo aos Médicos**. (ANEXO 21) – **CDU** -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Mário Conde da CDU, afirma que os pontos apresentados na proposta fazem todo o sentido, e existem problemas muito graves que precisam ser resolvidos. Afirma que o que é necessário é dar condições a todos os médicos por igual, em todo o país. Afirma que este não é o caminho que devem seguir. -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6** - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – **AIPMF – Moção Plano Incentivo aos Médicos**. (ANEXO 21) – **AIPMF** -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Amadeu Pinto do AIPMF, afirma que hoje em dia não existe nenhuma solução para o problema da saúde na freguesia. Afirma não haver nenhuma fórmula certa, para se resolver os problemas. Afirma que o sucesso dos trabalhos da Comissão de Saúde, se deve a toda a envolvimento das



diversas bancadas. Afirma que em algumas zonas do país, tem havido incentivos para a colocação dos médicos. Afirma que a Câmara Municipal pode ser um elo facilitador, em conjunto com a Junta de Freguesia. Considera importante, que se possa associar o Sr. Presidente da Câmara nesta luta. -----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – AIPMF – Moção Plano Incentivo aos Médicos. (ANEXO 21) – NG** -----

No uso da palavra, o eleito Paulo Ramos da NG, esclarece que esta também é uma prioridade da Nova Geração, mas defende que esta causa tem de ser comum a todos e não apenas a uma bancada. -----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – AIPMF – Moção Plano Incentivo aos Médicos. (ANEXO 21) – CHEGA** -----

No uso da palavra, o eleito Francisco Fonseca do CHEGA, afirma que esta foi uma proposta do CHEGA, já apresentada na Câmara Municipal, em fevereiro deste ano, mas foi chumbada na altura com os votos contra do PS e do PCP. Afirma que ele próprio questionou, há cerca de 3 semanas atrás, ao Sr. Presidente da Câmara, porque é que não estava a fazer tudo para captar médicos de família para os centros de saúde e porque outros municípios já tinham esta ideia, ao que o Sr. Presidente da Câmara respondeu que não iria resolver nada. Afirma que vão votar a favor, por ser uma boa medida. -----

Sr. Presidente da Assembleia coloca a votação a **Moção Plano Incentivo aos Médicos. (ANEXO 21)**, apresentada pela bancada do AIPMF. -----

**APROVADA POR MAIORIA** com 17 votos a favor (PS 6, AIPMF 5, NG 3, CHEGA 2 e BE 1) e 2 votos contra da CDU. -----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – CDU – Moção 25 Abril. (ANEXO 22) – CDU** -----

No uso da palavra, o eleito Mário Conde da CDU, apresenta a Moção 25 de Abril (ANEXO 22). -----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – CDU – Moção 25 Abril. (ANEXO 22) – PS** -----

No uso da palavra, o eleito Joaquim Baltazar do PS, afirma que no ponto 4 não sabem os custos associados a esta proposta. Relativamente ao ponto 6, pede que não façam o que fizeram o ano passado nas comemorações do 25 de abril, abandonaram o local e foram para a manifestação. Afirma que a CDU, pensa serem os donos do 25 de abril. Afirma que o primeiro governo de António Costa, foi com o apoio do PCP. -----



**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – CDU – Moção 25 Abril. (ANEXO 22) – BE** -----  
-----

No uso da palavra, a eleita Catarina Lourenço do BE, afirma que em relação ao ponto 6 acha incompatível que num município em que a CDU também está presente, seja coerente apelar neste sentido. -----  
-----

Sr. Presidente da Assembleia coloca a votação a **Moção 25 Abril. (ANEXO 22)**, apresentada pela bancada da CDU. -----  
-----

**MOÇÃO REJEITADA** com 10 votos contra (AIPMF 5, NG 3 e CHEGA 2), 7 abstenções (PS 6 e BE 1) e 2 votos a favor da CDU. -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – CDU – Moção 25 Abril. (ANEXO 22) – CHEGA – DECLARAÇÃO DE VOTO** -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Francisco Fonseca do CHEGA, afirma que votaram contra esta moção, não por serem contra o 25 de abril, mas porque é mencionado que décadas de direita têm contrariado um Portugal desenvolvido e soberano. Esclarece que foi o PS que governou grande parte durante as últimas décadas, inclusive alguns anos com o apoio do PCP. Afirma que o CHEGA, é o único partido de direita em Portugal, e não de extrema direita. -----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – CDU – Moção Recolha Resíduos. (ANEXO 23) – CDU** -----  
-----

No uso da palavra, a eleita Manuela Viriato da CDU, apresenta a **Moção Recolha Resíduos. (ANEXO 23)**  
-----  
-----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6 - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – CDU – Moção Recolha Resíduos. (ANEXO 23) – PS** -----  
-----

No uso da palavra, o eleito Joaquim Baltazar do PS, afirma que estão abertos concursos, no mapa da Câmara Municipal, para cantoneiros e motoristas. Afirma que a Câmara Municipal faz a manutenção regular aos veículos da autarquia. Afirma que a Câmara, mesmo com falta de pessoal, tem feito o seu melhor na recolha de resíduos. Afirma que o município, não pode substituir trabalhadores que estejam de baixa. Termina informando que a sua bancada vai-se abster nesta votação. -----  
-----

Sr. Presidente da Assembleia coloca a votação a **Moção Recolha Resíduos. (ANEXO 23)**, apresentada pela bancada da CDU. -----  
-----



**APROVADA POR MAIORIA** com 10 votos a favor (AIPMF 5, CHEGA 2, CDU 2 e BE 1) e 9 abstenções (PS 6 e NG 3). -----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6** - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – **CDU – Moção Saúde 2023.** (ANEXO 24) – **CDU** -----

No uso da palavra, o eleito Mário Conde da CDU, apresenta a **Moção Saúde 2023.** (ANEXO 24). -----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6** - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – **CDU – Moção Saúde 2023.** (ANEXO 24) – **NG** -----

No uso da palavra, o eleito Paulo Ramos da NG, afirma que vão votar contra porque esta proposta deve descer à Comissão da Saúde e porque a CDU acabou de votar contra uma proposta do AIPMF sobre a saúde. -----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6** - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – **CDU – Moção Saúde 2023.** (ANEXO 24) – **AIPMF** -----

No uso da palavra, o eleito Amadeu Pinto do AIPMF, concorda com os argumentos apresentados pelo eleito Paulo Ramos da NG. Afirma que a CDU se excluiu da votação da Comissão de Saúde. Afirma que a sua bancada vota contra. -----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6** - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – **CDU – Moção Saúde 2023.** (ANEXO 24) – **CHEGA** -----

No uso da palavra, o eleito Francisco Fonseca do CHEGA, afirma que a saúde é muito importante e deve unir todos. Afirma que apesar da incoerência que o PCP tem sobre este tema, pois acabou de votar contra uma proposta nesse sentido, o CHEGA vota a favor. -----

Sr. Presidente da Assembleia coloca a votação a – **Moção Saúde 2023.** (ANEXO 24), apresentada pela bancada da CDU. -----

**APROVADA POR MAIORIA** com 11 votos a favor (PS 6, CDU 2, CHEGA 2 e BE 1) e 8 votos contra (AIPMF 5 e NG 3). -----

**Assunto da Ordem do Dia: Ponto 6** - Apresentação, discussão e deliberação das Moções desta Assembleia. – **CDU – Moção Saúde 2023.** (ANEXO 24) – **AIPMF – DECLARAÇÃO VOTO** -----

No uso da palavra, o eleito Amadeu Pinto do AIPMF, afirma que nunca esteve em causa os princípios que defendem, mas quando as bancadas se auto excluem é porque querem ficar sozinhas. -----



**Assunto: ATA MINUTA DA SESSÃO** -----

O 1º Secretário da Mesa de Assembleia, o eleito José Godinho do PS, procede à leitura da Ata Minuta. ---

Sr. Presidente da Assembleia coloca a votação a ATA MINUTA. **APROVADA POR UNANIMIDADE.** -----

Nada mais havendo a tratar, o Sr. Presidente da Assembleia de Freguesia, deu por encerrada, a Sessão às 02h28m. -----

O PRESIDENTE DA ASSEMBLEIA DE FREGUESIA -PAULO ALEXANDRE BARROCA -----

1º SECRETÁRIO - JOSÉ SILVA GODINHO -----

2º SECRETÁRIA – DEOLINDA BORGES -----

O FUNCIONÁRIO DA JUNTA DE FREGUESIA, INDICADO PARA LAVRAR AS ATAS DA ASSEMBLEIA DE FREGUESIA --VALTER JORGE -----